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ВЫЕЗДНОЙ СЕМИНАР 
БРАТСТВА «ТРЕЗВЕНИЕ» 2023

26 января 2023 года в Пуш-
кинском районе Московской об-
ласти, в учебном центре «До-
брое» РГСУ прошёл выездной 
семинар Всероссийского Ио-
анно-Предтеченского Право-
славного братства «Трезвение» 
по теме: «Актуальные аспекты 
трезвенной работы в епархи-
ях». В семинаре приняли уча-
стие около 70 делегатов из раз-
ных регионов России. Програм-
ма семинара была насыщенной 
и разнообразной: удалось пого-
ворить о новых вызовах и осо-
бенностях современной эпохи, 
в частности, о различных ни-
котиносодержащих изделиях, о 
повально распространяющей-
ся интернет-зависимости, об их 
профилактике, и о трезвении 
как христианском жизненном 
пути.

Форматы работы тоже были 
разными: доклады, панельная 
дискуссия, работа в малых груп-
пах и, конечно, активное обще-
ние в перерывах и в свободное 
время. Все это создало особую 
тёплую и дружескую атмосферу, 
присущую таким трезвенным ме-
роприятиям.

Радостно отметить участие в 
семинаре выпускников недавнего 
онлайн-курса «Школа трезвости», 
которые, наконец, смогли пооб-
щаться вживую. Заряд оптимизма 
и опыт, полученный в общении с 
единомышленниками, дает силы, 
вдохновение и множество реаль-
ных идей для дальнейшего разви-
тия трезвенного служения! 

«УТВЕРЖДЕНИЕ ТРЕЗВОСТИ 
В СОВРЕМЕННОМ МИРЕ»

XXXI Международные Рождественские чтения 2023 года открылись 25 января в Москве. 
В этом важнейшем мероприятии Русской Православной Церкви традиционно приняли участие 

православные трезвенники из разных регионов России. 

ЛИТУРГИЯ В МОСКВЕ 
С УЧАСТИЕМ 

БРАТСТВА «ТРЕЗВЕНИЕ»

А 27 января в Москве, в храме 
Благовещения Пресвятой Бого-
родицы в Сокольниках была от-
служена Божественная Литургия 
в которой приняли участие члены 
Всероссийского Иоанно-Предте-
ченского Православного братства 
«Трезвение» из разных регионов 
России, собравшиеся в Москве на 
Рождественские чтения. В Литур-
гию (в ней сослужили 27 священ-
ников!) был включён и чин Обета 
Трезвости, который дали 4 чело-
века — 2 семейные пары. После 
Литургии состоялась общая тра-
пеза.

КРУГЛЫЙ СТОЛ 
ПО УТВЕРЖДЕНИЮ 

ТРЕЗВОСТИ 
В ПЕРЕПОЛНЕННОМ ЗАЛЕ 

После богослужения в ДК РГСУ 
прошёл Круглый стол «Утверж-
дение трезвости в современном 
мире», где прозвучали доклады 
священнослужителей и ученых на 
темы профилактики и преодоле-
ния различных видов зависимо-
стей, формирования и развития 
трезвенных убеждений в условиях 
современных вызовов. Участника-
ми Круглого стола стали около 90 
человек. Зал был настолько по-
лон, что пришлось использовать 
скамейки из соседней аудитории. 
Участники и гости получили бес-
платные цветные плакаты о вре-
де табака, алкоголя и мата, копии 
газеты «Трезвение», спецлитера-
туру. 

Круглый стол «Утверждение 
трезвости в современном мире» 
и семинар «Актуальные аспек-
ты трезвенной работы в епархи-
ях», как и другие мероприятия в 
рамках Чтений организовали Си-
нодальный отдел по церковной 
благотворительности и социаль-
ному служению, Российский госу-
дарственный социальный универ-
ситет (РГСУ), Координационный 
центр по утверждению трезвости 
и профилактике алкоголизма РПЦ 
МП, Иоанно-Предтеченское брат-
ство «Трезвение» Русской Право-
славной Церкви. 

В семинаре приняли участие 
представители Ханты-Мансийска, 
Екатеринбурга, Ростова-на-Дону, 
Новосибирска, Брянска, Астраха-
ни, Москвы и МО и других городов 
из более чем 30 епархий.

Программа была насыщенной 
различными докладами. Все до-
клады были интересными и со-
держательными. Так, Владимир 
Германович Тактаров, зав. кафе-
дрой социальной сексологии фа-
культета политических и социаль-
ных наук РГСУ, рассказал о влия-
нии алкоголя на репродуктивное 
здоровье семьи. 

Екатерина Ивановна Бабуш-
кина, доцент кафедры психиа-
трии, психотерапии и нарколо-
гии УГМУ и Елена Сергеевна 
Скворцова, заведующая отде-
лением медико-социальных про-
блем ФГБУ прочитали доклады 
об особенностях потребления ал-
коголя подростками и факторах, 
влияющих на этот процесс. Люд-
мила Тимофеевна Баранская, 
профессор кафедры психиатрии, 
психотерапии и наркологии УГМУ 

подытожила тему докладом «Фор-
мирование мотивации к отказу от 
употребления алкоголя у подрост-
ков». Выступили представители 
«Общего дела» и другие доклад-
чики. 

Председатель правления Мо-
сковского отделения ОО «Общее 
дело» Олег Моисеев познако-
мил слушателей с современными 
формами никотиносодержащих 
изделий и обозначил размах ин-
тернет-зависимостей. 

Протоиерей Илия Шугаев, 
руководитель Отдела по куриро-
ванию трезвенной деятельности 
Сергиево-Посадской епархии, 
размышлял об особенностях со-
временной эпохи, о трезвении как 
христианском жизненном пути. 

Протоиерей Игорь Бачинин, 
председатель Иоанно-Предтечен-
ского братства «Трезвение» гово-
рил о роли общества трезвости в 
жизни прихода. 

По итогам мероприятия в РГСУ 
планируется выпуск специальной 
брошюры с публикациями докла-
дов, выступлений, презентаций.

АНТИНАРКОТИЧЕСКАЯ 
СЕКЦИЯ В МГТУ 

ИМЕНИ БАУМАНА

В этот же день — 27 января, в 
конференц-зале МГТУ имени Бау-
мана состоялась Антинаркотиче-
ская секция «Наркомания как вы-
зов современности».

На мероприятие прибыли свя-
щенники и миряне, занимающие-
ся вопросами наркозависимости, 
практически изо всех регионов 
России. Мероприятие было орга-
низовано Координационным цен-

тром по противодействию нарко-
мании Синодального отдела по 
благотворительности и Благотво-
рительным фондом святого пра-
ведного Иоанна Кронштадтского. 
Форум возглавил руководитель 
Координационного центра по про-
тиводействию наркомании РПЦ 
епископ Каменский и Камыш-
ловский Мефодий.

Владыка Мефодий выступил 
с докладом «Текущее состояние 
и ближайшие перспективы раз-
вития системы православной по-
мощи наркозависимым». Спикер 
представил итоги мониторингов 
антинаркотической деятельности 
церковных некоммерческих ор-
ганизаций, проведенные с 2010 
по 2022 годы. Всего за это вре-
мя специалисты КЦ и Фонда рас-
смотрели деятельность 118 НКО 
и 402 созданных ими подразделе-
ния церковной системы помощи. 
Больше всего их в Центральном 
федеральном округе: соответ-
ственно 18 и 75.

На секции выступили предста-
вители Главнаркоконтроля МВД 
РФ, Министерства здравоохране-
ния РФ, Бауманского университе-
та, руководители и специалисты 
ряда реабилитационных центров 
из разных епархий. Были рассмо-
трены вопросы оказания духовной 
и психологической поддержки во 
время реабилитационных процес-
сов, трудовой деятельности и др.

Представители Казанской 
епархии также приняли участие 
в работе Международных Рожде-
ственских образовательных чте-
ний, направленные на утвержде-
ние трезвого и здорового образа 
жизни в обществе. 

В их работе приняли участие: 
руководитель епархиального от-
дела по противодействию нарко-
мании и алкоголизму иеромонах 
Вячеслав (Шапоров); руководи-
тель Казанского епархиального 
общества «ТРЕЗВЕНИЕ», пред-
седатель рабочей группы Обще-
ственной палаты Республики 
Татарстан по противодействию 
наркомании и алкоголизму Вла-
дислав Юферов; руководитель 
епархиального центра социаль-
ной помощи «Благовещение» ие-
ромонах Силуан (Цапин); д.м.н., 
профессор, зав. кафедрой психо-
терапии и наркологии Казанской 
государственной медицинской 
академии Анатолий Карпов.

При написании статьи исполь-
зованы личные впечатления авто-
ра и материалы Екатерины Руса-
новой (волонтер Координацион-
ного центра по противодействию 
алкоголизму и утверждению трез-
вости при Синодальном отделе по 
церковной благотворительности и 
социальному служению), Владис-
лава Юферова (руководитель Ка-
занского епархиального общества 
«ТРЕЗВЕНИЕ» и Татьяны Бояр-
киной (ведущая общины трезво-
сти Замоскворецкого общества 
трезвости (ЗОТ) при храме св.мчч.
Флора и Лавра и др. 

Денис ШЕВЧУК, 
юрист, экономист, журналист, 

писатель litres.ru/denis-shevchuk 
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«СЕГОДНЯ НАМ НЕОБХОДИМО 
ЖЕРТВЕННОЕ СЛУЖЕНИЕ»

1 января 2023 года, в день 
памяти святого мученика Вони-
фатия, в Петербурге, на Николь-
ском кладбище Свято-Троиц-
кой Александро-Невской Лав-
ры состоялся двадцать третий 
крестный ход православных 
трезвенников. Крестные ходы 
в первый день гражданского 
нового года в главном духов-
ном центре Санкт-Петербурга 
уже давно стали благочестивой 
народной традицией. 

В этом году молитвенное ше-
ствие началось несколько позже, 
чем в предыдущие годы, а имен-
но в 13 час. Связано это было ско-
рее всего с тем, что первый день 
года пришелся на воскресенье, и 
батюшкам, участвующим в этом 
мероприятии, нужно было отслу-
жить Божественную Литургию в 
своих храмах.

Возглавили крестный ход ру-
ководитель Координационного 
центра по противодействию нар-
комании и алкоголизму при Отде-
ле по церковной благотворитель-
ности и социальному служению 
Санкт-Петербургской епархии, 
священник храма Спаса Нерукот-
ворного образа на Конюшенной 
площади Санкт-Петербурга про-
тоиерей Максим Плетнев; сотруд-
ник Координационного центра по 
противодействию наркомании и 
алкоголизму при Отделе по цер-
ковной благотворительности и 
социальному служению Санкт-
Петербургской епархии, клирик 
храма Воскресения Христова у 
Варшавского вокзала в Санкт-
Петербурге протоиерей Геор-
гий Пименов; священник храма 
в честь Воздвижения Честнаго и 
Животворящего Креста Господня 
в Приморском районе (Каменка) 
иерей Игорь Хлынов.

Как всегда, участники крест-
ного хода двинулись в первую 
очередь к могиле священника 
Александра Васильевича Рожде-

ственского (1872–1905), который 
в самом конце XIX столетия по-
ложил начало делу православной 
трезвости в Санкт-Петербурге, 
основав знаменитое впослед-
ствии на всю страну Александро-
Невское общество трезвости. На 
месте упокоения отца Алексан-
дра была отслужена лития, после 
которой протоиерей Георгий Пи-
менов произнес такую проповедь:

«Были разные эпохи в жизни 
общества в минувшем ХХ веке. 
Были эпохи борьбы, эпохи пере-
воротов и революций, эпохи войн, 
когда достаточно было сказать 
одно слово правды – и ты мог 
быть убит. А были эпохи застоя, 
когда пьяницы с глазами кроли-
ков шли отмечать свои праздни-
ки. И отец Александр сумел не 
просто обличить этих людей, но и 
увидеть в них людей, призвать их 
к непостыдной жизни, чтобы они 

больше не пили. И мы надеемся, 
что он сейчас пребывает со свя-
тыми, молится с ними за нас на 
Небе, как и мы молимся здесь за 
него. И в храме Воскресения Хри-
стова у Варшавского вокзала, где 
служил отец Александр, благода-
ря которому этот большой храм 
и был построен, собираются ма-
териалы для того, чтобы можно 
было его представить к прослав-
лению в лике святых. 

У нас есть самодельные ико-
ночки для келейного употребле-
ния: кто хочет, может их взять и 
молиться дома перед ними. И, 
может быть, будут свидетель-
ства благодатной помощи отца 
Александра. А так мы знаем о его 
важнейших трезвеннических дея-
ниях, которым, дай Бог, нам по-
следовать – не столько численно, 
сколько духом неунывания, духом 
бодрости, во времена, когда нам 
говорят: «in vino veritas» («истина 
– в вине». – лат.)».

ОСОБО ОСОЗНАЕШЬ 
ЦЕННОСТЬ КАЖДОЙ ВСТРЕЧИ

Затем крестный ход двинулся 
к могиле приснопамятного ми-
трополита Санкт-Петербургского 
и Ладожского Иоанна (Снычева) 
(1927–1995), который незадол-
го до своей кончины, в феврале 
1993 года, благословил основа-
теля одного из старейших право-
славных обществ трезвости, клу-
ба «Бодрствование» во имя свя-
того мученика Вонифатия, Вла-
димира Алексеевича Михайлова 
(1939–2006) на руководство клу-

В Александро-Невской Лавре в первый день 2023 года состоялся 23-й 
крестный ход православных трезвенников.

бом. На могиле владыки литию 
отслужил протоиерей Максим 
Плетнев. По окончании литургии 
он произнес такую проповедь: 
«Дорогие братья и сестры! Сла-
ва Богу, что Господь дал нам в 
этом году возможность вместе со-
браться, помолиться. Наверное, 
в этом изменчивом мире особо 
осознаешь ценность каждой ми-
нуты, каждой встречи с каждым 
человеком, которого ты встреча-
ешь на своем пути. Нас окружают 
те люди, которые, дай Бог, отно-
сятся к нам дружески, а это зна-
чит, с любовью, и это великий дар 
Божий. Они у нас есть, потому что 
мы уже который год собираемся 
вместе 1-го января, чтобы помо-
литься, чтобы душой воспарить 
ко Господу. 

Каждый христианин должен 
задаваться вопросом: как мне 
спастись? Как обрести жизнь веч-
ную? Возможны разные ответы. 
Но мне кажется, один из правиль-
ных ответов – это служение, и я 
нахожу для себя такую возмож-
ность. Нужно жертвенное служе-
ние. 

Мы сегодня молимся на моги-
ле нашего митрополита Иоанна, 
но также мы молимся и на месте 
упокоения священника Алексан-
дра и мирянина Владимира, ко-
торых и отличает такое вот жерт-
венное служение Христу Богу и 
людям. Именно это их служение 
нас сегодня объединяет. И это 
удивительно. Они, как яркие звез-
ды на духовном небосклоне, се-
годня и нам освящают нашу ду-
ховную жизнь. 

Каждый год мы собираемся 
для того, чтобы вдохновиться их 
подвигами, чтобы постараться в 
своей малой жизни совершить 
какой-то малый подвиг. А, может 
быть, друзья, кто-то совершит 
и большой подвиг. Может быть, 
среди нас есть кто-то, кто станет 
святым и всех нас вымолит, и в 
рай войдем, дорогие друзья! 

Очень радостно собираться 
здесь 1-го января. Это такой ра-
достный, легкий, торжественный 
и освященный день. Сегодня вос-
кресенье, и не случайно сегодня 
на богослужении уже читалось 
Рождественское Евангелие. Но-
вый год – это лето Господне Бо-

жественного времени, времени, 
когда Бог вместе с нами, а мы 
с Богом, друзья. Храни всех Го-
сподь!»

И ОДИН ЧЕЛОВЕК 
В ПОЛЕ БЫВАЕТ ВОИНОМ

Далее участники молитвенно-
го шествия посетили могилу ос-
нователя клуба «Бодрствование» 
и первого председателя Иоанно-
Предтеченского братства «Трез-
вение» В.А. Михайлова, находя-
щуюся неподалеку. Здесь также 
была отслужена лития, после 
которой проповедь произнес ие-
рей Игорь Хлынов: «Я лично не 
знал раба Божия Владимира. Но 
что мы сегодня видим? А то, что 
многие люди отрезвились, в част-
ности, директор завода АТИ, ко-
торый через Владимира Алексе-
евича тоже пришел к трезвости. 
И сегодня на заводе АТИ ведется 
громадная работа по утвержде-
нию трезвости, и многие отрез-
вляются. Оказывается, что и один 
человек в поле бывает воином. 
Поэтому Господь и посылает лю-
дей Своих. 

Владимир Алексеевич Михай-
лов практически первым начал 
трезвенническую работу в нашей 
епархии. Никто раньше этим не 
занимался. Он пришел к владыке 
Иоанну, и тот благословил его на 
этот труд. Вечная ему память и 
вечный покой! 

Хочу также помянуть здесь и 
раба Божия, братца Иоанна Чу-
рикова, который многое сделал 
для трезвенного движения. Хотя 
сегодня много ходит слухов и раз-
ных толков о нем, но я вам хочу 
сказать: это был святой человек. 
Я ему молюсь и никогда этого не 
скрываю. Поэтому не за горами, 
я думаю, время, когда состоится 
его прославление в лике угодни-
ков Божиих. 

Дай, Господи, чтобы мы помни-
ли всех наших соработников, ко-
торые делали трезвенническую 
работу. Помоги нам, Господи!»

Затем, как и в прошлые годы 
(эта традиция была установлена 
в свое время В.А. Михайловым), 
все участники крестного хода 
встали у стены, где в свое вре-
мя большевики расстреливали 
насельников Лавры. Здесь были 
сделаны общие фотографии на 
память.

В этом году телерепортаж о 
крестном ходе трезвенников был 
показан на телеканале «Россия 
1».

Дмитрий Игоревич СТОГОВ, 
спец. корр. газеты «Трезвение»

 в Санкт-Петербурге

30 ноября 2022 года состоялась II Научно-
практическая конференция памяти А.Л. Игони-
на «Наркология и право».

Основной целью проведенной конференции 
был анализ актуальной наркологической ситуа-
ции и разработка на этой основе предложений 
по вопросу повышения доступности и качества 
лечебно-профилактической, медико-социальной 
и правовой помощи лицам, страдающим нарко-
логическими расстройствами.

На открытии конференции было зачитано при-
ветственное слово заместителя Министра здра-
воохранения Российской Федерации О.О. Сала-
гая.

Также с приветственным обращением к участ-
никам конференции выступили председатель 
Конференции, президент Союза охраны психиче-
ского здоровья Н.В. Треушникова, советник Се-
кретариата ОДКБ М.Г. Мелихов, директор «Наци-
ональный медицинский исследовательский центр 
психиатрии и неврологии им. В. М. Бехтерева» 
Минздрава России Н.Г. Незнанов.

Конференция состояла из двух последователь-

ных пленарных заседаний по темам «Правовое 
регулирование наркологической помощи» и «Ор-
ганизационно-методические аспекты профилак-
тики наркологических расстройств.

В рамках конференции были выделены следу-
ющие тематические направления:

- оптимизация комплексного лечебно-реаби-
литационного процесса в отношении лиц с нар-
кологическими расстройствами: обеспечение его 
качества, последовательности и непрерывности;

- правовое регулирование организации нарко-
логической помощи;

- система подготовки профессиональных ка-
дров для оказания наркологической помощи.

В рамках конференции прошло совещание 
главных внештатных специалистов: психиа-
тров-наркологов органов исполнительной вла-
сти субъектов Российской Федерации в сфере 
охраны здоровья.

Ссылка: https://serbsky.ru/2022/12/01/30-
nojabrja-2022-goda-sostojalas-ii-nauchno-

prakticheskaja-konferencija-pamjati-
a-l-igonina-narkologija-i-pravo/

О ПОМОЩИ ЛЮДЯМ, СТРАДАЮЩИМ
НАРКОЛОГИЧЕСКИМИ РАССТРОЙСТВАМИ

28 педагогов, психологов и специалистов по социальной работе 
приняли участие в двухдневном семинаре-тренинге по проведению 
интерактивной профилактической игры «Сила выбора», который 
прошел в г. Ревде Свердловской области.

Обучение было организовано Благотворительным фондом святого пра-
ведного Иоанна Кронштадтского и прошло 9-10 декабря на базе Свято-
Пантелеимонова центра духовного попечения Благотворительного фонда 
«НИКА».

Вели семинар-тренинг специалисты Координационного центра по про-
тиводействию наркомании Синодального отдела по благотворительности 
и сотрудники Благотворительного фонда святого праведного Иоанна Крон-
штадтского Анастасия Кузнецова и Наталья Ищенко.

Знакомство с игрой «Сила выбора» - уникальным проектом по профи-
лактике рискованного поведения среди подростков - участники семинара 
начали с самой… игры. Разбившись на две команды, они поочередно 
прошли все пять этапов: выводили «формулу силы», рисовали плакат со-
циальной рекламы, искали как плюсы, так и минусы в различных жизнен-
ных ситуациях, тренировали навыки правильного выбора и умение проти-
востоять манипуляциям, знакомились с типологией отказов и упражнялись 
в умении говорить «нет» разными способами.

https://www.protivnarko.ru/poluchili-gotovyj-material-i-s-radostyu-
berem-v-rabotu-otzyvy-uralczev-o-treninge-po-profilakticheskoj-igre-
dlya-podrostkov-sila-vybora/

УМЕНИЕ ГОВОРИТЬ «НЕТ»
РАЗНЫМИ СПОСОБАМИ
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О ТРЕЗВОСТИ ПОСЛЕ 
ЛИТУРГИИ В ЧЕРЕМУШКАХ

В преддверии новогодних — самых пьяных праздников, мне 
посчастливилось быть приглашенным для проведения профи-
лактических занятий в колледж Казанского инновационного уни-
верситета города Альметьевск. 

Сотрудничество в этой области является многолетним. Причиной 
тому является беспокойство педагогического состава за физическое, 
интеллектуальное, душевное и духовное здоровье учащихся.

Стандартные темы для освещения в рамках интерактивных встреч 
по профилактике употребления психоактивных веществ — никотин, 
алкоголь и другие наркотики. 

Как правило, мы обсуждаем последствия употребления этих ве-
ществ, и чтобы оградить себя от этих последствий, стремимся выявить 
причину, которая заставляет человека начать принимать то или иное 
психотропное вещество. 

Сегодня первокурсники законспектировали единственную причину, 
по которой люди начинают пить спиртное и не могут остановиться — 
это убеждение в том, что алкоголь полезен в небольших количествах. 

Несмотря на то, что абсолютная вредность любых доз доказана бо-
лее 100 лет назад, вопреки мнению Минздрава РФ, что безопасных доз 
алкоголя не существует, сознание обывателя по-прежнему отравлено 
убеждением, что по чуть-чуть пить все же полезно. 

Для опровержения этого мнения можно приводить такой факт: в ме-
дицине этиловый спирт используется исключительно как антисептик, 
экстрагент или консервант. 

На занятиях студенты так и «сыпали» вопросами, демонстрируя че-
рез них свои ложные убеждения относительно алкоголя. Так, например, 
на вопрос: «Какой доход нашему государству от алкоголя и табака?» 
подавляющее большинство поднял руку, что доход «БОЛЬШОЙ». Уз-
нав, что весь табак и все пиво в нашей стране принадлежит иностран-
ным компаниям, студентам стало очевидно, что при одном из самых 
низких акцизов на табак в мире (а на пиве вообще нет акцизной марки) 
наше государство не приобретает, а теряет немалые суммы. Так, на 
один рубль дохода от табака приходится порядка 10 рублей расхода на 
лечение, связанное с потреблением никотина (данные Минздрава РФ 
за 2012 г.). А на рубль дохода от алкоголя государство затрачивает 20 
рублей для ликвидации многообразных последствий от приема этого 
коварного пойла (данные Общественной палаты РФ за 2009 г.).

Знакомство с правдой на занятиях происходило преимущественно с 
применением фильмов, снятых Всероссийской общественной органи-
зацией поддержки президентских инициатив в области здоровьесбере-
жения нации «Общее дело». 

Встречи проходили в рамках  проекта «Здоровая Россия — общее 
дело». На следующей неделе встречи со студентами будут проходить в 
соответствии с проектом «Здоровая молодёжь — общее дело». В рам-
ках этого проекта мы просмотрим и обсудим другие жизненно важные 
темы. Всего запланировано пять встреч (10 академических часов) для 
почти 120 студентов первого курса.

Выражаю признательность руководству и педагогическому составу 
колледжа КИУ (Альметьевского филиала) за инициативу и многолет-
нее сотрудничество, а также организации «Общее дело» за прекрас-
ные профилактические видеоматериалы.

Владимир ФАХРЕЕВ

3 декабря в субботу в храме 
Всех Святых в земле Россий-
ской просиявших в Черемушках, 
сразу после утренней службы 
прошла лекция о профилактике 
вредных привычек и о помощи 
зависимым. 

Лекцию провел волонтер хра-
ма, куратор службы «Православ-
ные трезвенники» Шевчук Денис 
Александрович (в крещении Ди-
онисий) — экономист, юрист, жур-
налист, писатель, выпускник пра-
вославных миссионерских курсов, 
член Экспертного совета «Трез-
вость и здоровый образ жизни» 
при Комитете по развитию граж-
данского общества Госдумы РФ. 

В гостях также был специалист 
по психолого-педагогическому ме-
тоду Геннадия Шичко (избавле-
ние от вредных привычек) Сергей 
Александрович Ковальков, руко-
водитель Автономной некоммер-
ческой организации «Клуб счаст-
ливого и здорового образа жизни 
«Оптималист» в г. Королёв», кото-
рый дополнил лектора рассказом 
о деятельности возглавляемой им 
организации.

Денис ШЕВЧУК, 
наш спецкор в Москве

6 декабря в г. Чехове (Московская область, 
Подольская епархия) в рамках XXXI Московских 
областных Рождественских образовательных 
чтений «Глобальные вызовы современности 
и духовный выбор человека» состоялся семи-
нар, где рассматривались проблемы алкоголиз-
ма и наркомании и вопросы помощи людям, 
оказавшимся в плену этих зависимостей.

Семинар был организован епархиальным отде-
лом по работе с медицинскими учреждениями и по 
утверждению трезвости и профилактике зависимо-
стей совместно с Чеховским благочинием.

В работе секции приняли участие духовенство 
Подольской епархии, медицинские работники, пре-
подаватели и учащиеся Мещерского филиала Мо-
сковского областного медицинского колледжа, спе-
циалисты Благотворительного фонда святого пра-
ведного Иоанна Кронштадтского.

Участники семинара охарактеризовали ситуа-

цию, связанную с распространением наркотиков, 
как напряженную. Смертность в России от причин, 
связанных с наркотиками, в прошлом году подско-
чила на 60%, до 7316 человек, по сравнению с 4569 
умершими годом ранее.

В условиях пандемии незаконный оборот нарко-
тиков в России вырос в несколько раз. Высокая до-
ступность наркотиков, вовлечение в употребление 
детей и подростков, патогенность современных 
наркотиков, коморбидные психические расстрой-
ства, стигматизация госнаркологии, криминализи-
рованность частных реабилитационных центров, 
недостатки законодательства — такие актуальные 
проблемы обозначил выступающий.

Полностью материал по ссылке: https://www.
protivnarko.ru/doklad-vyzval-takoj-zhivoj-otklik-
o-pomoshhi-czerkvi-narkozavisimym-rasskazali-
na-seminare-v-podolskoj-eparhii-v-ramkah-
regionalnyh-rozhdestvenskih-chtenij/

БЕЗОПАСНЫХ ДОЗ АЛКОГОЛЯ 
НЕ СУЩЕСТВУЕТ

В УСЛОВИЯХ ПАНДЕМИИ ОБОРОТ
НАРКОТИКОВ ВЫРОС В НЕСКОЛЬКО РАЗ

18 января состоялась очередная рабо-
чая встреча в  Управлении по контролю за 
оборотом наркотиков МВД по Республике 
Татарстан руководителя управления пол-
ковника  Вадима КОСТЮНИНА, его заме-
стителя подполковника Павла ФОМИНЫХ и 
руководителя рабочей группы Обществен-
ной палаты Республики Татарстан по про-
тиводействию наркомании и алкоголизму, 
председателя Казанского епархиального 
общества «ТРЕЗВЕНИЕ» во имя св. пр. Иоанна Кронштадтского 
Владислава ЮФЕРОВА.

На рабочей встрече были рассмотрены вопросы дальнейшего со-
трудничества, а также ряд совместных мероприятий по противодей-
ствию наркомании и алкоголизму.

Ранее, 14 января,  Владислав Юферов встретился с воспитанни-
ками  «Дома трудолюбия» во имя святого праведного Иоанна Крон-
штадтского, где рассказал о работе обществ трезвости в Татарстане, 
об основных организациях  в этом направлении в Татарстане и по 
России, об истории трезвенного движения Казанского края до рево-
люции и поделился опытом по утверждению трезвого и здорового 
образа жизни.

Проект «Дом трудолюбия» стал одним из победителей по итогам 
Всероссийского конкурса Фонда президентских грантов в 2023 году .

Людям, вставшим на путь борьбы со страстями  в «Доме тру-
долюбия», предоставляется кров, оказывается психологическая и 
духовная поддержка, помощь в восстановлении документов, трудо-
устройстве, ресоциализации, гуманитарная и социальная помощь. 
Проект возрождает модель поддержки незащищённых слоев населе-
ния, созданную праведным Иоанном Кронштадтским. Созданный им 
Дом трудолюбия был первым в России центром, который занимался 
трудоустройством граждан, учебно-воспитательной работой и благо-
творительностью.

РАЗВИТИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
В ТРЕЗВЕННОМ НАПРАВЛЕНИИ

2 февраля в Казани стартовал 
научно-практический семинар «Ор-
ганизация и развитие приходской 
жизни». 

Опытом собирания прихода и сози-
дания общинной жизни с настоятеля-
ми храмов Татарстанской митрополии 
и мирянами, активно участвующими в 
жизни Православной Церкви в Татар-
стане, поделились эксперты из Екате-
ринбургской епархии — председатель 
Иоанно-Предтеченского братства 
«Трезвение», настоятель Никольско-

го храма при Уральском государ-
ственном горном университете 
протоиерей Игорь Бачинин и 
клирик Троицкого кафедрально-
го собора города Екатеринбурга 
иерей Константин Корепанов. 

 Отец Игорь и отец Константин 
ответили на вопросы корреспон-
дента Радио «Вера» в Казани 
Ольгой Павловой.

Полностью интервью с ними 
можно посмотреть по ссыл-
ке: https://tatmitropolia.ru/all_
publication…

ОПЫТ СОЗИДАНИЯ 
ОБЩИННОЙ ЖИЗНИ

Протоиерей Игорь Бачинин

Иерей Константин Корепанов

Дети стали 
травиться 

чаще
Рост продаж на 4% и 39 
отравленных детей: 
в Татарстане подвели 
«алкогольные» итоги года.

В 2022 году «Татспирт-
пром» вернул производство 
алкоголя к допандемийным 
показателям. За год фили-
алы компании произвели  в 
сравнении с 2021 годом на 
8% больше спирта, на плюс 
13% — водки и на 26% увели-
чилось производство прочей 
алкогольный продукции. 

— Больше всего алкого-
ля в Татарстане пили в июне 
(плюс 10%), мае (плюс 8%) 
и апреле (плюс 7%) 2022 
года, — рассказал на колле-
гии руководитель Госалкого-
льинспекции РТ Жаудат Ах-
метханов. 

В Татарстане дети стали 
чаще травиться алкоголем, 
а подростки — реже. Лидиру-
ет по отравлениям город На-
бережные Челны. 

Все материалы этой полосы, кроме статьи Дениса Шевчука, подготовил наш специальный корреспондент В. А. Юферов.
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ВСПОМИНАЛ О СВОИХ СТРАДАНИЯХ 
БЕЗ ЗЛОБЫ

Архиепископ Лука, в миру Валентин Фе-
ликсович Войно-Ясенецкий, доктор меди-
цины, выдающийся хирург, лауреат Ста-
линской премии, духовный писатель, свя-
щенник, учёный, философ, жил в трудные 
годы русских революций, двух мировых 
войн, репрессий и богоборчества. Триж-
ды пришлось пройти ему через кошмар 
ссылок, пыток и тюрем, в которых в общей 
сложности он провёл 11 лет. При этом, он 
всегда он находил силы для служения лю-
дям, для спасительных проповедей и раз-
мышлений о вечном. И позже вспоминал о 
своих страданиях без злобы, отстранённо.

Родился будущий святитель Лука в 1877 
году в Керчи. В Крыму, в Симферополе он 
и скончался 11 июня 1961 года. Его един-
ственная жена Ольга Васильевна Ланская 
умерла от туберкулёза, когда он в первые 
годы советской власти работал хирургом в 
Ташкенте. После этого он больше не же-
нился, а заботу о его детях взяла на себя  
его медсестра Софья Сергеевна Белец-
кая. У Луки было трое сыновей – Михаил, 
Валентин, Алексей и дочь Елена. Все чет-
веро детей стали известными  врачами, 
докторами  наук.

Валентин Феликсович очень любил при-
роду, цветы, море, хорошо плавал, трепет-
но относился ко всем детям, давая им ла-
сковые прозвища. Дом его был открыт для 
всех. В голодном 1946 году в нем варили 
огромную кастрюлю каши с постным мас-
лом и кормили детей и стариков. Владыка 
Лука отправлял денежные переводы всем, 
кто к нему обращался за помощью. 

ПРИЁМ БОЛЬНЫХ 
ДЛЯ ВСЕХ БЕСПЛАТНЫЙ

Всю жизнь будущий святой оставался 
верен своим принципам: даже в ссылках 
продолжал лечить людей и заниматься на-
укой. В годы оголтелого атеизма он в рясе 
читал лекции студентам-медикам и в его 
операционной всегда висела икона, кото-
рую он категорически отказывался сни-
мать. Осенью 1943 года Войно-Ясенецкий 
издал монографию «Очерки гнойной хи-
рургии», за которую получил Сталинскую 
премию в размере 130 тысяч рублей. Все 
деньги он пожертвовал детям-сиротам во-
йны. Будучи уже пожилым, почти слепым 
человеком архиепископ Лука на восьмом 
десятке лет регулярно служил Литургию 
в Свято-Троицком храме Симферополя, а 
на двери его квартиры висела табличка: 
«Приём больных каждый день, с четырёх 

до пяти. Для всех бесплатный».
Святитель Лука участвовал в качестве 

военно-полевого хирурга в трёх войнах: 
Русско-Японской, Гражданской и Великой 
Отечественной. В Красноярске, где Святи-
тель дважды отбывал ссылку и служил  в 
небольшом храме, Священный Синод при-
равнял лечение раненых к архиерейскому 
служению и возвёл епископа Луку в сан 
Архиепископа. 

С именем св. Луки связаны чудеса ис-
целения, как при его жизни, так и после 
его смерти, что позволило комиссии по ка-
нонизации принять в ноябре 1995 года ре-
шение о причислении к лику святых этого 
исповедника веры. Нетленные мощи св. 
Луки хранятся в Свято-Троицком храме 
Симферополя и обладают целительной 
силой, также как и молитвы к нему. 

САМАЯ СОВЕРШЕННАЯ 
СТЕПЕНЬ ЛЮБВИ – 

ЛЮБОВЬ К БОГУ

Его мысли о семье и воспитании детей 
изложены в двух статьях: «И будут двое 
одна плоть» и «За своих детей дадите от-
вет перед Богом». 

Основные идеи святителя Луки согла-
суются с Библейским пониманием семьи 
и брака: Семья – это союз мужчины и жен-
щины, построенный на взаимной любви. 
Муж и жена – одна плоть, муж глава семьи, 

и в браке от него исходит самое лучшее. 
Виды любви различны: между мужем и же-
ной, между детьми и родителями, но есть и 
более высокая форма любви – ко всем лю-
дям, ведь во всяком человеке мы должны 
видеть образ Божий. Самая совершенная 
и самая святая степень любви – любовь к 
Богу. Семья – это восхождение в любви от 
простого к сложному, которая не ограничи-
вается только плотской любовью, а явля-
ется школой высшей любви. 

Согласно Библии, жена должны подчи-
няться мужу, но речь, по мнению святителя 
Луки, идёт о любовном, свободном подчи-
нении. У женщины, есть великое назначе-
ние, которого нет у мужчины, – деторожде-
ние и, следовательно, воспитание детей. 
Эта обязанность – тяжелейший и святой 
долг женщины перед государством и пе-
ред обществом. От этой обязанности она 
отказаться не может и не смеет, ибо совер-
шит тяжкий грех. Школа не может заменить 
семейного воспитания. И если в семье не-
кому заниматься воспитанием детей, то не 
будет и благополучного общества. 

Святитель Лука настаивает на освеще-
нии брака таинством венчания, и считает 
только гражданскую регистрацию недо-
статочной. Главный дар, который приносят 
друг другу молодые люди, вступая в брак, 
это девственность жены до брака и супру-
жеская верность в самом браке. 

В семейном воспитании детей самое 
главное  - выполнение родителями своих 
обязанностей. Нельзя возлагать на других 
и на Бога то, что должны делать сами ро-
дители. Пренебрежение воспитанием де-
тей в духе христианских заповедей хуже 
детоубийства (И. Златоуст). Христианская 
молитва должна сопровождать ребёнка с 
ранних лет, а христианский пост не толь-
ко очищает тело, но и закаляет волю и 
характер, обучает ребёнка воздержанию. 
Важнее всего, чтобы дети научились раз-
личать высшую правду и истину, законы 
Божии и заповеди Христовы. 

Главный метод и принцип воспитания – 
личный пример. Нравственность, целому-
дрие, чистоплотность, отвращение и пре-
зрение к воровству и хулиганству, пустос-
ловию и дракам, злопамятству и тщесла-
вию – вот главные секреты семейного вос-
питания. Дочерей необходимо удерживать 
от чтения сладострастных романов и пу-
стых зрелищ, приучать к тихой домашней 
жизни. Нельзя воспитать малого ребёнка, 
никогда не наказывая, однако в наказании 
нужна умеренность. Нельзя наказывать 
детей со злобой и ненавистью, нужно на-
казывать так, чтобы ребёнок чувствовал 
родительскую любовь, но понимал, что за-
служил наказание. 

Важно, каким был святитель Лука по от-
ношению к детям в реальной жизни. Один 
из внуков святителя - Владимир Алексан-
дрович Лисичкин делится своими детски-

УРОКИ СВЯТИТЕЛЯ ЛУКИ
ми  впечатлениями о дедушке, когда он 
впервые увидел его в 7-летнем возрасте. 
Святитель жил тогда в Крыму, снимал дачу 
у писателя Гаршина, и находил время на 
общение со своими близкими. Он расска-
зывал детям библейские сюжеты, поведал 
почему кулаков так называли. Оказывает-
ся, это были самые работящие крестьяне, 
которые работали по 14-16 часов в сутки, 
прерываясь в страдную пору лишь на ко-
роткий сон прямо в поле, подложив под 
голову кулак.

О БОГОСЛОВСКОМ 
ТРАКТАТЕ 

«ДУХ, ДУША И ТЕЛО»

У Луки Войно-Ясенецкого есть и вели-
чайшее философское наследие. В своём 
богословском трактате «Дух, душа и тело» 
он размышляет об отношениях между те-
лом, душой и духом с позиций современ-
ного естествознания и религии. В своей 
работе он приходит к выводу, что нет жёст-
кой грани между миром материальным и 
нематериальным, живой и неживой мате-
рией и заявляет, что сердце является цен-
тром духовной жизни и органом высшего 
познания, в котором могут поселиться и 
высшая божественная любовь, и сатанин-
ское смятение. Он не отрицает роли мозга 
в мышлении и психических процессах, в 
нём есть двигательные и сенсорные цен-
тры, вазомоторные, дыхательные, тепло-
вые, однако не известны центры радости 
и печали, гнева и страха, эстетического и 
религиозного чувства. 

Ощущения сердца передаются уму, в 
мозг, и в огромной степени определяют все 
процессы, происходящие в уме и духе. Эти 
воззрения согласуются со Священным Пи-
санием, которое представляет сердце как 
центр духовной жизни и Богопознания. 

В 1998 году Владимир Александрович 
Лисичкин основал фонд имени Cвятителя 
Луки, который занимается восстановлени-
ем храмов по всей России, организует му-
зеи Cвятителя, а также помогает школам, 
детским и родильным домам.

Таким образом, Святитель Лука был не 
только уникальным иерархом РПЦ, но и 
феноменом русской культуры. Его жизнь 
– подвиг. Это был выдающийся врач и ис-
поведник, духовное наследие которого со-
ставляет около двухсот проповедей. Его 
учение о семье и детях согласуется с хри-
стианскими воззрениями, лучшими идея-
ми отечественного воспитания и заслужи-
вает внимательного отношения со сторо-
ны родителей и педагогов. Православное 
воспитание в семье, на котором настаивал 
Св. Лука, помогает противостоять соблаз-
нам современного мира, таким как безу-
держное потребление, вседозволенность, 
материальное взамен духовного.

Наталья Александровна 
ГРИНЧЕНКО,  

доцент, кандидат 
педагогических наук, г. Елец

Известный святой – свт. Лука Крымский оставил немалое наследие о 
важности духовного трезвения. Вот почему мы решили опубликовать 
статью о нем известной трезвенницы и ученого из Липецкой области.

31 декабря 2022 Ивановские трезвенники встречали своих Московских 
соратников из православного общества «Трезвение», что при храме Живо-
начальной Троицы в Кожевниках. 

Наши друзья решили провести Новогодние праздники в паломничестве по Ива-
новской области, посещая места, где идёт реабилитация нарко- и алко-зависи-
мых. Москвичи пробыли в Иваново два дня, Новый год они встретили на молебне 
в Преображенском храме города Иваново. Поездка была плодотворной и радост-
ной. Ивановцы встретили москвичей хлебосольно и приветливо.

С обратным визитом в Москву поехал староста православного общества трез-
вости из Иваново Попов Сергей. Встреча состоялась 27 января, она была приуро-
чена к 31-м Международным Рождественским Чтениям. Беседа и урок трезвости 
состоялся в домовом храме Святой Блаженной Матроны Московской, который 
находится при НИИ наркологии в Люблино. Наши соратники из Москвы супруги 
Игорь Геннадьевич и Ирина Валерьевна встретили Ивановского гостя по-русски 
хлебосольно и приветливо. Был показан мастер класс по катихизации зависимых 
во время реабилитации в стационаре. Новый опыт и здравый подход, всегда по-
лезны. Всё было просто здорово! Проводили старосту Сергея до вокзала. До но-
вых встреч дорогие трезвенники! 

Сергей ПОПОВ

ВСТРЕЧАЕМ НОВЫЙ ГОД ТРЕЗВО И ВЕСЕЛО!


